

## BAB VI

### PENUTUP

#### 6.1 Kesimpulan

Hadirnya kerja sama antara Indonesia dan Amerika Serikat yang diinisiasi oleh adanya beasiswa dari J. William Fulbright, merupakan awal dari terbentuknya organisasi *bi-national* yang mampu mempromosikan budaya dan Bahasa Indonesia ke Amerika Serikat, yaitu AMINEF-Fulbright. Sebagai *hybrid organization* yang tidak hanya menerima dana dari pemerintah, AMINEF-Fulbright mampu untuk mengelola *partnership* dan *funding* yang diterima dari berbagai sektor. AMINEF-Fulbright dapat berperan penting dalam pembangunan daerah di Indonesia secara tidak langsung. AMINEF-Fulbright dapat menyeimbangkan kepentingan yang ada antara kerja sama pemerintahan dan juga dengan sektor privat, juga dengan *civil society organizations*.

AMINEF-Fulbright merupakan pendorong yang kuat untuk membangun *mutual understanding* antara kedua negara, Amerika Serikat dan Indonesia. Dengan kesuksesannya untuk mencetak *grantees* yang menjadi *cultural ambassador*, AMINEF telah mempererat kerja sama Indonesia dan Amerika Serikat di bidang pendidikan, dan meningkatkan *cross-cultural understanding* melalui *cultural awareness*. Dengan adanya AMINEF, organisasi tersebut mampu untuk menjadi jembatan informasi antara Amerika Serikat dan Indonesia melalui program-program unggulannya.

Jika dilihat kembali pada penemuan dari wawancara yang sudah terlaksana, AMINEF-Fulbright sudah mampu untuk menjadi *hybrid organization* yang mampu untuk mengimbangi dan mengakomodir segala kepentingan dari berbagai sektor. AMINEF juga mampu memainkan perannya sebagai IGO dan NGO yaitu sebagai operasional, normatif, informasional, development assistance, dan masih banyak lagi.

## 6.2 Saran

AMINEF-Fulbright dapat berkembang dalam fungsinya menjadi arena maupun forum untuk para alumni. Hal ini merupakan hal yang sangat penting, berkaca dari bagaimana alumni ingin terus berkontribusi untuk mempromosikan budaya dan Bahasa Indonesia, dan juga pembaruan dari kurikulum Bahasa Indonesia bagi Penutur Asing (BIPA) di Amerika Serikat, maka perlu ada wadah yang dibuat secara khusus untuk temu alumni secara intensif.

Organisasi AMINEF-Fulbright juga merupakan organisasi *hybrid* dari INGO dan NGO yang berkembang secara cepat. Maka sejatinya dengan perkembangan yang pesat, kuantitas dan kualitas dari staf perlu ditingkatkan agar program-program dapat terus diperbarui, agar dapat mengakomodasi untuk kepentingan alumni secara jangka panjang. Karena penelitian dan temuan dari alumni mampu untuk meningkatkan adanya promosi budaya dan Bahasa Indonesia lebih jauh lagi.

Bagi peneliti yang ingin melakukan penelitian yang serupa, disarankan agar dapat mengambil sumber data seperti mewawancarai beberapa *stakeholders* dari AMINEF-Fulbright, agar kebaruan dan variasi data dapat menjawab kekurangan yang ada di penelitian ini.